

CHAPITRE VI

LE COMMERCE D'EXPORTATION

Le commerce d'exportation s'est développé d'une manière remarquable au Mexique, à partir de l'époque où le métal blanc a commencé à se déprécier, et surtout dans ces dernières années où les producteurs ont eu l'assurance de profiter d'une prime considérable sur le coût de production en argent.

La baisse de l'argent a produit le même effet que si l'on avait décrété des primes en faveur de l'exportation, semblables à celles que les nations d'Europe établirent en faveur du sucre ; parce que sur les marchés étrangers où n'ont pas eu lieu des variations sensibles dans les prix des produits coloniaux, elles ont trouvé des acheteurs avec de l'or qui procuraient un bénéfice de 30 ou 20 0/0

sur les prix en argent, antérieurs à la dépréciation du métal blanc.

Le pays, qui en payant le montant de ses importations avec des piastres mexicaines était obligé de subir une perte considérable, a cherché à augmenter sa production d'articles d'un autre genre, afin de provoquer une compensation. Tous ses efforts ont consisté à augmenter ses cultures d'un autre ordre, à exploiter plus en grand celles qui auparavant ne pouvaient supporter la concurrence de leurs similaires étrangères sur les marchés du monde, et à donner enfin une nouvelle direction aux capitaux circulants pour que, de préférence, ils fussent engagés dans des entreprises à l'abri des perturbations du marché monétaire.

Le montant général des exportations a été donc, à partir de l'année 1872 à 1873 jusqu'à l'année 1890-1891, le suivant :

Années	Exportations	Années	Exportations
1872 à 1873	31.594.005	1883 à 1884	45.725.496
1873 à 1874	27.688.703	1884 à 1885	46.670.845
1874 à 1875	27.318.788	1885 à 1886	43.647.717
1877 à 1878	28.777.508	1886 à 1887	49.491.930
1878 à 1879	29.891.477	1887 à 1888	48.885.908
1879 à 1880	32.663.554	1888 à 1889	60.158.423
1880 à 1881	29.928.697	1889 à 1890	62.491.388
1881 à 1882	29.083.293	1890 à 1891	63.276.395
1882 à 1883	41.807.595		

Les chiffres que contient le tableau ci-dessus sont tellement éloquents qu'ils se passent de tous commentaires. Comparant la première année de la période avec la dernière, on voit que l'exportation s'est élevée avec excès, mais il enseigne que les premières années où l'on commença à sentir la dépréciation de l'argent, marquèrent une dépression pour notre commerce d'exportation et qu'il ne commença à se développer que lorsque la baisse du taux des changes commença à devenir très sensible.

Cependant, sur la valeur totale que nous avons donnée des exportations, nous avons

compris à la fois les produits agricoles et industriels, les métaux or et argent, cuivre et plomb et, pour que le renseignement puisse être utile, il faut présenter séparément les deux différentes sortes de produits parce qu'il mettra en relief quelles sont celles qui ont augmenté la somme des exportations.

Années	Métaux	Production agricoles et industrielles
1872 à 1873	25.263.799	6.330.205
1873 à 1874	21.074.679	6.614.023
1874 à 1875	20.294.321	7.024.466
1877 à 1878	21.839.730	6.937.771
1878 à 1879	21.528.938	8.362.540
1879 à 1880	22.124.824	10.538.729
1880 à 1881	19.354.704	10.573.993
1881 à 1882	17.063.767	12.019.526
1882 à 1883	29.628.657	12.178.937
1883 à 1884	33.473.283	13.252.213
1884 à 1885	33.774.050	12.896.794
1885 à 1886	29.906.400	13.741.316
1886 à 1887	33.560.562	15.631.427
1887 à 1888	31.006.187	17.879.720
1888 à 1889	33.785.274	21.373.148
1889 à 1890	38.621.290	23.878.098
1890 à 1891	36.256.372	27.020.023

L'examen de ce tableau doit se diviser en

deux périodes parfaitement classées : la première qui va jusqu'à l'année 1882, et la seconde depuis cette date jusqu'à ce jour.

Dans la première période, la baisse de l'argent arrête l'exportation des métaux réduite à un 30 0/0 de son montant primitif, tandis qu'elle double presque celle des produits agricoles et industriels; dans la seconde période les deux branches de la production nationale s'accroissent de plus de cent pour cent.

Les métaux qui dans le tableau comment par une somme de \$ 25.268.799 arrivent en 1882 à \$ 17.063.767 et de cette somme s'élèvent de nouveau à \$ 38.785.274 qui est la plus élevée de toutes, et les marchandises diverses qui en 1872 figurent à peine pour une valeur de \$ 6.330.205, atteignent en 1882 le chiffre de \$ 42.019.526 pour s'élever à \$ 27.020.023.

Les métaux dans toute la période de 1872 à 1891 subissent une augmentation d'un

peu plus de 50 0/0, tandis que les produits agricoles et industriels s'élèvent à un 450 0/0.

Cependant les renseignements précédents ne révèlent pas seulement l'accroissement de la production nationale, mais aussi l'artifice qui a provoqué ledit accroissement et l'élévation des prix exprimés en argent.

Si l'on compare en effet, entre les principaux articles d'exportation, l'augmentation du poids en le réduisant au kilogramme avec celui qu'a subi le prix calculant celui-ci par la moyenne annuelle des ventes en gros, on verra qu'ils ne conservent pas la même proportion et l'on constatera l'effet que la baisse de l'argent cause sur les produits exportables. Si l'on prend comme exemple le café, le Henequen, les peaux et le tabac, qui représentent ensemble la plus grande partie de l'exportation et qui se produisent avec une facilité exceptionnelle, on aura les tableaux suivants :

Années	Poids en kilos	Valeur
CAFÉ		
1877 à 1878	4.391.560	1.242.041
1878 1879	7.062.611	2.230.097
1879 1880	6.762.926	1.984.472
1880 1881	8.706.826	2.243.782
1881 1882	10.447.804	2.414.538
1882 1883	8.556.899	1.717.190
1883 1884	6.917.719	1.579.020
1884 1885	5.824.275	1.201.673
1885 1886	8.385.640	1.699.723
1886 1887	8.326.214	2.627.477
1887 1888	6.528.085	2.431.024
1888 1889	9.243.091	3.886.034
1889 1890	10.009.642	4.811.000
1890 1891	14.656.777	6.150.358

HENEQUEN

1877 à 1878	11.084.819	1.078.076
1878 1879	13.238.451	1.267.375
1879 1880	21.313.905	1.945.307
1880 1881	23.122.978	2.113.801
1881 1882	24.925.637	2.468.813
1882 1883	28.763.307	3.073.960
1883 1884	45.180.421	3.923.673
1884 1885	45.549.367	3.905.898
1885 1886	39.474.732	2.844.355
1886 1887	38.987.930	3.799.396
1887 1888	36.450.676	6.160.164
1888 1889	38.159.067	6.818.658
1889 1890	39.174.525	7.356.479
1890 1891	53.531.119	7.021.306

Années	Poids en kilos	Valeur
PEAUX		
1877 à 1878	3.349.987	997.043
1878 1879	4.472.968	1.445.042
1879 1880	4.874.837	1.933.305
1880 1881	4.680.245	1.591.422
1881 1882	4.506.221	1.708.551
1882 1883	4.525.949	1.647.130
1883 1884	4.722.150	1.738.280
1884 1885	5.092.025	1.779.954
1885 1886	6.199.593	2.133.356
1886 1887	6.108.819	2.211.435
1887 1888	5.119.240	1.864.467
1888 1889	4.771.229	1.902.882
1889 1890	4.743.325	1.913.125
1890 1891	4.571.830	1.804.825

TABAC

1877 à 1878	187.036	86.713
1878 1879	352.345	142.531
1879 1880	614.541	310.145
1880 1881	477.187	371.673
1881 1882	351.485	351.252
1882 1883	265.080	272.159
1883 1884	402.189	307.969
1884 1885	363.685	412.912
1885 1886	545.914	528.567
1886 1887	824.419	850.806
1887 1888	764.130	830.361
1888 1889	969.958	971.885
1889 1890	1.014.745	948.332
1890 1891	1.041.962	1.105.446

Pour démontrer d'une manière plus simple la vérité de nos assertions, nous avons établi en outre une liste des prix des marchandises d'exportation qui ont atteint un plus grand développement dans la période écoulée de 1877-1878 à 1890-1891 de laquelle il ressort que les produits suivants : le café, le Henequen, les peaux, le tabac, l'ixtle et la laine ont atteint des prix supérieurs.

Années	Café	Henequen	Peaux	Tabacs	Ixtle	Laine
1877 à 1878	28 cents	9 cents	29 cents	46 cents	9	18
1878 à 1879	31	9	32	40	8	16
1879 à 1880	29	9	39	50	10	23
1880 à 1881	25	9	34	77	11	20
1881 à 1882	23	9	37	99	13	21
1882 à 1883	20	10	36	100	11	37
1883 à 1884	24	8	36	76	12	23
1884 à 1885	20	8	34	113	10	15
1885 à 1886	20	7	34	96	8	9
1886 à 1887	31	9	35	103	8	19
1887 à 1888	38	16	36	108	8	22
1888 à 1889	42	17	39	100	10	24
1889 à 1890	48	18	40	93	11	21
1890 à 1891	41	12	39	100	10	24

CHAPITRE VII

LE COMMERCE D'IMPORTATION

Le commerce d'importation du Mexique n'a pas suivi la même marche ascendante que l'on a observée dans ses exportations, et cela est d'autant plus étonnant qu'aucune époque, comme la dernière période décennale, n'a été plus propice pour atteindre à un développement extraordinaire.

Le Mexique a réalisé de grands progrès dans ces dernières années. Il a frappé l'attention des grandes puissances commerciales et a attiré une somme considérable de capitaux qui abondaient, sans emploi rémunérateur, aux États-Unis et en Angleterre.

On y a inverti plus de deux cents millions de piastres dans les constructions de chemins de fer qui mesurent actuellement une extension totale de douze mille kilomètres.